



## CARTA AL EDITOR

## La Telemedicina como herramienta para enfrentar la atención de pacientes durante el contexto de la COVID-19



### Telemedicine as a tool to face patient care during the context of COVID-19

*Sr. Editor:*

La COVID-19 ha transformado la vida de las personas y el sector salud no está ajeno a ello, al contrario, el impacto en el personal médico, la infraestructura e incluso los protocolos de seguridad han tenido que ser replanteados, sin embargo, no se ha enfocado el interés sobre los pacientes.

Los usuarios del servicio de salud en muchos casos han decidido abandonar sus tratamientos por temor a contagiarse del SARS-CoV-2<sup>1</sup>, lo que ocasiona que los tratamientos preventivos, regenerativos entre otros, se hayan visto interrumpidos y han perjudicado la salud de muchos pacientes. Una de las medidas para evitar ello es la telemedicina, la cual fue puesta en práctica desde hace una década.

En estos últimos años ha ido incrementando su cobertura hasta convertirse en una alternativa para evitar la probabilidad de contagio de médicos y pacientes<sup>2</sup>. La aplicación de la medicina a distancia incluye las actividades como diagnóstico, tratamiento y prevención, formación médica continuada, investigación y evaluación<sup>3</sup>. Además de que cumple con el objetivo de mejorar la calidad del servicio porque facilita el acceso a la atención, reducción del tiempo y los costos de los servicios, y conserva la calidad diagnóstica<sup>4</sup>.

Los críticos manifiestan que las atenciones médicas pueden ocasionar un diagnóstico errado, debido a que se necesita un contacto con el paciente. No podemos negar que el servicio de telemedicina solo puede atender problemas básicos de salud o seguimiento de tratamiento, pero no podrá (por el momento) establecer un vínculo entre el paciente-profesional de salud.

Asimismo es importante señalar que no basta con el conocimiento del especialista, además se necesita el fomento de las habilidades blandas para fortalecer estos vínculos.

Otra de las importantes ventajas es que permiten que las personas reciban un diagnóstico de un profesional de salud desde el lugar donde se encuentre. La falta de médicos en una determinada región puede ser cubierto por este tipo de servicio.

En conclusión, la telemedicina juega un rol importante frente al contexto, en especial para la población identificada como vulnerable. También se debe asumir como política de estado su implementación y redistribución económica para los pagos de los servicios<sup>5</sup>.

## Bibliografía

1. Echeverri D. Entre guerras y pandemias ¿Volveremos a ser los mismos? ¿Hay duda de la resiliencia de la humanidad? Rev Colomb Cardiol. 2020;27:73–6, <https://www.elsevier.es/es-revista-revista-colombiana-cardiologia-203-articulo-entre-guerras-pandemias-volveremos-ser-S0120563320300759?referer=buscador>.
2. Prados Castillejo JA. Telemedicina, una herramienta también para el médico de familia. Aten Prim. 2012;45:129–32, <https://www.elsevier.es/es-revista-atencion-primaria-27-articulo-telemedicina-una-herramienta-tambien-el-S0212656712003484?referer=buscador>.
3. Braun Ralph P, Saurat JH. Telemedicina y dermatología. Actas Dermosifiliogr. 2001;422–4, 2001. <https://www.actasdermo.org/es-telemedicina-dermatologia-articulo-13017975?ref=busqueda&ant=13073535&sig=S0001731018303405>.
4. Gómez Martino JR, Suárez Santisteban MA, Gallego Domínguez S, Castellano Cerviño I, Covarsi Rojas A. ¿Es el momento de aplicar las nuevas tecnologías de la Información y Comunicación a la Nefrología? Nefrología. 2008;28:365–8, <https://www.revistanefrologia.com/es-es-el-momento-de-aplicar-articulo-X0211699508005352?ref=busqueda&ant=S0325754116301195&sig=13037997>.
5. Murias G, Sales B, García Esquirol O, Blanch L. Telemedicina: mejora de la calidad en la atención de los pacientes críticos desde la fase prehospitalaria hasta el servicio de medicina intensiva. Med Intensiva. 2009;34:46–55, <https://www.medintensiva.org/>

## CARTA AL EDITOR

---

[es-telemedicina-mejora-calidad-atencion-pacientes-articulo-S0210569109000230?ref=busqueda&ant=S0300893220303675&sig=13015682.](#)

Luz Alexandra Javier Silva\*  
y Emilio Augusto Rosario Pacahuala

*Universidad Privada del Norte, Lima, Perú*

\* Autor para correspondencia.

Correo electrónico: [\(L.A. Javier Silva\).](mailto:lualjasigeo@gmail.com)